

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN  
En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero, 20 ptas. semestre.

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD  
Línea en 3.ª pág. 0'10.—Sección local 0'50  
Comunicados y reclamos a precios convencionales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impreso del timbre.

AÑO IX.

Sábado 23 de Enero de 1904

Núm. 1.991

## CULTIVO DEL MAÍZ

Analizando nuestro comercio exterior, se hace notar, con pesadumbre, la gran cantidad de maíz que compráramos al extranjero.

Mejorando el cultivo, y sobre todo cambiando las variedades ahora cultivadas por otras de mayor rendimiento, que las hay, podríamos aumentar extraordinariamente la producción, acrecer la riqueza del país y librarnos de ese tributo al extranjero.

Esto tiene plena, numérica y experimental demostración en un reciente y sustancioso trabajo del ilustrado ingeniero Sr. Alvarez Muñoz, director de la Granja agrícola de Coruña.

Los ensayos de las diferentes variedades alcanzan a seis años, de suerte que no pueden atribuirse a circunstancias meteorológicas casuales. Es algo permanente, fundamental: es que en la Granja de Coruña se han destruido «viciosas prácticas culturales» y se han suprimido, «variedades degeneradas de maíz indígena».

¿Y sabe el lector los resultados? Hablen los números, que nada en estos casos puede haber más elocuente.

Producción media del maíz común en Galicia por cada hectárea:

	Hectolitros.
Coruña.	12,50
Lugo.	13,38
Orense.	21,70
Pontevedra.	26,00

Producción por hectárea alcanzada en la Granja coruñesa, con las distintas variedades:

	Hectolitros.
Maíz Oriental.	53
— Conquistadora.	66
— Piña.	61
— King-philip blanco.	64
— Nicaragua.	69
— Flamenco.	70
— San Bruno.	72
— Abundancia.	102
— King-philip rojo.	129

Desde 12,5 hectolitros hasta 129 en la misma superficie, hay la relación de uno a diez. En la misma extensión de terreno se ha duplicado la producción. ¿Se puede presentar un argumento más poderoso ni más elocuente en favor de la mejora del cultivo?

Lo cual en verdad no es ningún secreto. Todo ello estriba—como dice muy bien el Sr. Alvarez Muñoz—en «labrar con esmero, abonar racionalmente y emplear variedades rústicas, precoces, de buena clase y de altos rendimientos.» Es decir, todo está en proceder conscientemente, en abandonar rutinas, en discurrir un poco.

Claro está que el labrador humilde no puede aspirar de pronto a obtener un rendimiento como el de la Granja de Coruña confiada a un ingeniero tan competente y tan laborioso como el Sr. Alvarez Muñoz; pero si no se logran 100 hectolitros por hectárea se puede y debe aspirarse a obtener de 50 a 60 hectolitros, que es el rendimiento medio de Italia.

Sería esto cuadruplicar la producción recoger cuatro hectolitros allí donde se cosecha uno; hacer para el efecto útil de una hectárea de tierra cuatro hectáreas, cosa de la mayor importancia para algunas provincias gallegas.

He aquí un ejemplo: Coruña dedica al maíz unas 130.000 hectáreas, con una producción aproximada de 1.200.000 quintales métricos, que al precio medio de 20 pesetas los 100 kilogramos, dan un valor de 24 millones de pesetas.

Pues una mejora de cultivo llegaría a 50 hectolitros por hectárea, aumentando anualmente la riqueza de esta sola provincia en 72 millones de pesetas. Tal aumento no merece la pena de que todos contribuyamos a divulgar y propagar estas mejoras?

Labor patriótica y merecedora de aplausos es la del Sr. Alvarez Muñoz haciendo esos ensayos con minuciosidad y constancia para darlos luego a conocer: deber de todos es ayudar a su divulgación, y EL ECO DE SANTIAGO se complace en hacerlo.

Es triste, es lamentable que compramos anualmente al extranjero maíz por valor de 10 y 12 millones de pesetas, pudiéndolo producir dentro de España en abundancia y con facilidad. No ha llegado aún la época de sembrar el maíz, pero llegará pronto, y conviene para entonces que el labrador se entere de estas cosas.

¿Que se entere y que las practique! ¿Quién ganará en ello más que el mismo labrador?

## EFEMÉRIDES LITERARIAS

### D. JOSÉ ZORRILLA

22 DE ENERO DE 1817.

El tiempo, ese gran indiscreto, obstáculo inevitable para los recuerdos, es el único que los puede hacer desaparecer. Pero los hay también, que ni aun el tiempo puede oscurecerlos, por que estando cimentados en hechos indestructibles y de palpitante interés, lejos de marchitarse bajo la fría losa del olvido, los hace brillar con más esplendor, siendo esa causa destructora (el tiempo) el heraldo imperecedero de su gloria.

Tal sucede con el ilustre vate, cuyo aniversario conmemoran hoy las letras patrias y de inlateral memoria para todo entusiasta de ellas.

Once años hace que falleció tan laureado poeta, y aun se venera por los que no han vivido en su época, y es que el genio no muere cuando se ha empleado con provecho, sino que vive mientras viven sus obras, y éstas sólo mueren cuando nada existe ya...

Era el año de 1817 cuando vió la luz primera D. José Zorrilla. Año de gloria fué este para nuestra literatura, pues en él nacieron, D. Juan Martínez Villegas y D. Ramón de Campoamor, ambos príncipes de las letras más tarde.

El autor de *El Tenorio bordelés*, el coronado poeta, el poeta que tan pronto ensalza el placer de la orgía, como eleva hirnones fervientes a la madre del creador, supo con la sola luz de su imaginación, sobreponerse y aun oscurecer a sus contemporáneos.

Las generaciones se suceden y todas admiran al escritor; pocos en verdad, fueron los casos de fecundidad en el pasado siglo, semejante a la de Zorrilla que pueda presentar la literatura española.

Todas sus obras, como: *Cantos del Trovador*, *Album de un loco*, *Ecos de las montañas*, *El cantar del Romero*, *Gnomos y mujeres*, *El puñal del Godo*, *Don Juan Tenorio*, etc. etc. son dignas de una admiración sin límites, de un recuerdo imperecedero.

Las dos últimas, dan a conocer además del literato al repentista.

*El puñal del Godo*, drama histórico en un acto, fué escrito en menos de doce horas.

Su obra, como la llaman algunos críticos, la que ha reproducido los tiempos del de Lepanto con su *Quijote*, el drama que casi es conocido por todo el mundo, el *Don Juan Tenorio*, tardó en hacerlo 20 días, sin tener en cuenta más que el argumento de *El burlador de Sevilla*, de Moreto, y la refundición que de esta comedia hizo Solís con el título de *El convidado de piedra*, sin conocer *Le festin de Pierre*, de Molière, ni nada de lo que en Alemania, Francia e Italia, se había escrito sobre la idea inmensa del libertinaje sacrilego personificado en Don Juan.

Dice Zorrilla, refiriéndose al plan que se propuso al escribir tan grande obra, que fué «conservar la mujer burlada de Moreto y hacer novicia a la hija del Comendador, a quien mi Don Juan debía sacar del convento para que hubiera escalamiento, profanación, sacrilegio y todas las demás puntadas de semejante zurcido.»

Nada más puede decir de tan gran genio: como recuerdo basta; como elogio es insignificante.

JESÚS LONGUEIRA DÍAZ.

## Entretenimientos carlistas

*El Cotree Español* da cuenta de la excursión realizada el domingo por los jóvenes tradicionalistas de Madrid.

El relato es un poco largo pero interesante.

A las diez de la mañana oyeron misa en San Luis. A las dos se reunieron en el Circolo, practicando algunas evoluciones militares y escuchando una conferencia teórica acerca de varios movimientos técnicos.

Seguidamente, y fraccionados en grupos, salieron a la calle, dirigiéndose por la carretera de Vallecas. Al pasar el puente se unieron los grupos y formaron en columna de marcha, con su vanguardia, servicio de avanzadas, flaqueos y reconocimientos.

Al llegar a las cercanías de Vallecas desplegó la fuerza en guerrillas, rodeando al pueblo, y en esta forma avanzaron, replegándose por último a la entrada.

Al regresar realizaron otras maniobras.

El entretenimiento es significativo. Los carlistas, adiestran a la juventud

en las prácticas de la guerra, soñando siempre con encender una lucha civil, hoy por hoy imposible, y eremos que más imposible a medida que pase el tiempo.

Triste espectáculo! No son guerreros los que hoy necesita el país, sino buenos agricultores, excelentes industriales, hábiles comerciantes, hombres que conozcan las artes con que hoy luchan y venecen las grandes Naciones en el fecundo campo de la paz.

¿Y hay quien pregunte por las causas de nuestra decadencia y por el origen de nuestras catástrofes?

## EDUARDO VII A ESPAÑA

Un telegrama de Londres que publica *Le Petit Parisien*, asegura que este año Eduardo VII no hará su acostumbrado viaje por el Mediterráneo.

Añade el corresponsal que es cosa ya resuelta que, en vez de esta viaje, el Rey de la Gran Bretaña se dirigirá a Madrid para visitar a Alfonso XIII. Después es casi seguro que se dirija a hacer una visita al Czar.

## Ferreras íntimo

Es cosa sabida que la actividad y la rápida percepción son las dos cualidades que caracterizan principalmente al periodista; y siendo así, hay que convenir en que Ferreras las reunía en alto grado. No era muy madrugador, efecto de su costumbre de retirarse tarde; pero en cambio el tiempo lo aprovechaba admirablemente. Con gran rapidez se enteraba de lo que decía la prensa. Y era notable su acierto y prontitud para encontrar tema y escribir los artículos de fondo. De algunas líneas que al parecer tenían muy poco relieve, sacaba pie para un artículo magistral.

En donde nadie había visto nada, él veía a menudo el principio o el fundamento de un suceso político de gran trascendencia. Y esto en seguida, bastándole una simple ojeada u oír dos palabras para formar su juicio, por lo general, seguro y acertado.

Era tan trabajador y tan activo, que puede decirse que una de sus cualidades distintivas era el afán que sentía por hacerlo todo. Cuando encargaba un trabajo a alguno de los redactores, por poco que éste tardara en concluirlo, ya se impacientaba pidiéndoselo para terminarlo él.

Cuando el Parlamento estaba abierto no dejaba nunca—mientras su salud se lo permitía y después de enterarse de las primeras cuartillas enviadas desde las Cámaras—de ir al Senado o al Congreso, pues quería presenciar los debates de alguna importancia para apreciar por sí mismo la situación parlamentaria.

En la última de las citadas Cámaras tomaba asiento en los primeros escaños de la izquierda, desde los que seguía atentamente la discusión. Pero periodista ante todo y profesando la máxima de *el periodista con el reloj en la mano*, cuando llegaba la hora que él creía crítica, se levantaba y se dirigía al periódico. Fiel a su principio de aprovechar el tiempo lo más posible, por el camino iba, como él decía, haciendo su *composición de lugar* y redactando casi, no sólo la síntesis del debate, sino todo lo que él había averiguado sin moverse de su escaño o al atravesar los pasillos, pues las noticias las cazaba al vuelo frecuentemente; *las huelo*, solía decir. Con esto al llegar a la redacción, tenía hecha ya una gran parte de su trabajo, por lo que con increíble rapidez redactaba los sueltos del *Balance* relativos a los más importantes sucesos del día político y parlamentario, expresando su juicio en forma que era modelo por su sencillez y por su sobriedad.

Y esto de la sobriedad sí que puede decirse que era una de las cosas que más le distinguían, y en la que tenía un empeño especial. Odiaba la amplificación y recomendaba siempre a los redactores que relatasen las cosas con sencillez y como él decía, «procurando ahorrar palabras».

Se distinguía siempre, aparte su independencia de criterio y de su odio a la populachería, por el laconismo y la precisión de sus artículos y trabajos de diversa índole, sin que dejara de decir lo que hacía en cada caso. Otro de los rasgos salientes de Ferreras, era su extrema sensibilidad, que se traslucía en su fisonomía, por extremo animada, y sobre todo en su mirada, tan expresiva e inteligente, que puede decirse que sus ojos hablaban transparentando los diversos afectos de que se halla poseído.

Hablaba frecuentemente alto, y su voz tomaba múltiples inflexiones, y al relatar un hecho o al defender una idea, parecía como si pusiese toda su vida en ella, tal era la vehemencia con que solía expresarse. Y esto, unido a su amor al trabajo, le hacía parecer algunas veces brusco, pues le disgustaba que le importunasen cuando se hallaba ocupado en cosas de importancia; entonces solía profirir alguna cáustica frase, pero ingeniosa y dicha con oportunidad.

A pesar de esto, Ferreras acostumbraba a tratar con gran amabilidad a todo el mundo, superiores e inferiores, hasta el punto de que muchas veces hallándose bajo el peso de los terribles dolores que le hacían experimentar sus padecimientos, cambiaba instantáneamente el gesto de sufrimiento por una sonrisa cuando alguno de los redactores iba a formular una consulta o darle cuenta de un suceso.

Su noble corazón y su honradez acrisolada, que le impidieron hacer una fortuna por los medios que otros la lograron, unido a su afición al trabajo, hicieron que no abandonara la ordinaria labor sino en las graves crisis de su larga enfermedad. Y era admirable ver hasta que punto un gran esfuerzo de voluntad, le hacía conservar su claridad de juicio sobreponiéndose a sus males físicos. A todo se hacía superior, continuando sin vacilar el camino que se tenía trazado y que creía era su deber.

Una de las cosas que más indignaban a Ferreras era la *empleomanía*. Como durante mucho tiempo disfrutó de grande y legítima influencia, pues su nombre era respetado y estimado, no sólo entre sus correligionarios, sino también entre sus adversarios políticos, se hallaba frecuentemente asediado de peticiones de destinos, importunándole los pretendientes.

La frase oportuna, feliz y apropiada era otra de las cosas que más le distinguían, lo mismo hablando que escribiendo. Su conversación era chispeante y animadísima, y como había visto de cerca los más importantes sucesos ocurridos en los últimos treinta años, resultaba por extrema agradable e interesante.

Un comentario, una observación suya, era a menudo reproducidos y discutidos por toda la prensa, pues además de su gran autoridad personal, tenía la condición de marcar en pocas palabras un rumbo político o una importante idea.

Por todo esto se comprende que fuera uno de los hombres que más amigos ha tenido y con más simpatías ha contado, y estaban todas las clases sociales.

Un curioso rasgo de Ferreras es la manera que tenía de escribir. Empezaba una cuartilla por la parte superior y la primera línea ocupaba todo o casi por todo el ancho del papel, e iba poco a poco disminuyendo la longitud de cada línea hasta llegar a la última, que a veces solo tenía una o dos palabras, y esto, con unos rasgos frecuentemente casi ilegibles, debidos seguramente a la vertiginosa rapidez con que escribía.

El «León Noruego»

Telegramas de Christiania dicen que el Rey Oscar ha creado una nueva Orden que se denominará del *León Noruego* y será la más distinguida entre todas las del reino aquel.

La Orden del *León Noruego* se concederá únicamente a los jefes de Estado y de ella solo pueden formar parte miembros de las familias reinantes.

## El comercio inglés en 1902

El *Board of Trade* acaba de publicar la estadística del movimiento comercial inglés durante el año de 1903.

Hállase representado dicho movimiento por la enorme cifra de 833.796.606 libras esterlinas, ó sea próximamente, veintidós mil millones de pesetas, a la par.

Como las cifras son argumentos que pueden esgrimirse lo mismo en pro que en contra, han aprovechado los librecambistas y proteccionistas ingleses las estadísticas del *Board of Trade* para defender sus respectivas teorías.

—Hemos vencido, dicen los primeros, y añaden que de ahora en adelante no habrá quien se atreva a sostener con Mr. Chamberlain, que el comercio británico está en decadencia, puesto que la cifra alcanzada en 1903 excede en más de treinta y un millones de libras a las de los años considerados

prósperos por excelencia. El librecambio no arruina, por tanto, a Inglaterra sino todo lo contrario.

A esto contestan los proteccionistas que si bien el total de importaciones y exportaciones ha sido en 1903 superior al registrado en otros años, hay que tener en cuenta que donde se observa el aumento es en la importación precisamente. Esta se halla representada por 542.906.325 libras, mientras que en 1902 sólo ascendió a 528.391.274.

En cambio, las exportaciones, que durante el año 1902 rebasaron la cifra de 298 millones de libras, en el actual sólo han llegado a 290.089.281.

La balanza de comercio, que en 1900 fué contraria al comercio británico en 169 millones de libras (unos 4.000 millones de pesetas), sigue siendo desfavorable, puesto que arroja ahora una diferencia en contra de 133 millones.

«De modo—concluyen argumentando los proteccionistas—que el librecambio ha hecho salir de los bolsillos de John Bull cerca de 4.500 millones de francos, que han ido a parar a Francia, Alemania y América.»

No dándose por vencidos los librecambistas, dicen que la balanza comercial no significa nada, y que, en definitiva, todo país que gasta mucho, que compra mucho a los vecinos, demuestra por ese sólo hecho que es rico.

Y he ahí como los números del *Board of Trade* no han venido a esclarecer la cuestión que apasiona a los ingleses en los actuales momentos.

## Títulos y Grandezas

Por el Negociado correspondiente del ministerio de Gracia y Justicia, se han despachado los siguientes expedientes:

Mandando expedir Reales cartas de sucesión: en el título de conde de Santa Oalla a favor de D. Luis Felipe García Carrasco, por fallecimiento de su tío D. Rufino García Carrasco y García Carrasco; en el de barón de Torre-Arias a favor de D. Salvador Abbad y Marro, por fallecimiento de D. Pedro Abbad y Orten, y en el de marqués de Casa-Loring a favor de D. Jorge Loring y Heredia, por fallecimiento de su padre, D. Jorge Loring.

También se han concedido Reales licencias para contraer matrimonio: a favor de D.ª Lucía Aguirre, hija de los condes de Andino, con D. Ramón de Rivero y Miranda, hijo de los condes de Limpías; y a favor de D.ª Rafaela Armada y de los Ríos, hija de los grandes de España condes de Revillagigedo, con D. Tomás Sanchiz y de Quesada.

El despacho de estos expedientes representa un ingreso en el Tesoro de 32.800 pesetas.

## Galicia.

Ha sido elegido presidente de la Diputación provincial de Orense, D. Ramón Fernández Cid.

Ha sido remitido a informé de la Comisión provincial el expediente de reformas introducidas por el Ayuntamiento de Villagarcía en el proyecto del nuevo cementerio de aquella villa.

Ha sido pedido la mano de la señora Pilar Palacios, sobrina del teniente coronel retirado D. Pedro Muñoz de Ripoll, para el joven comerciante don Salustiano García, de Pontevedra.

En Celanova se proyecta la constitución de una Sociedad Cooperativa.

Según dicen de Lugo le ha sido dirigida una instancia colectiva al ministro de Hacienda, diputado a Cortes por aquel distrito, pidiéndole se interese en la obtención de indulto para el infortunado teniente de infantería don Domingo Rouco.

Agítase entre varios elementos de Lugo la idea de celebrar una velada con objeto de allegar recursos para la terminación de las obras del monumento en honor del maestro Montes.

En el puerto de Marin, hállase anclado un barco-escuela de Guardias marinos ingleses.

En la iglesia de Santa María de Cambre contraerán matrimonio, la señora Rosa Díez Merckel y el joven teniente de Artillería D. José García-Losada.

Los guardias marinas brasileños de la Benjamín Constant visitaron la fragata Asturias, Escuela naval flotante, en Ferrol.

Lo inspeccionaron todo detenidamente e hicieron grandes elogios de la Escuela.

En el comedor de aspirantes se les sirvió un espléndido lunch.

Se brindó por los jefes de los respectivos estados y por la prosperidad de las marinas de ambos países.

Servicio agrónomico

Con arreglo a la distribución hecha por el nuevo Reglamento del Cuerpo de ingenieros agrónomicos, Galicia forma con Asturias la sexta región, asignándosele el personal siguiente: Jefe, D. Marcelino Alvarez Muñoz, con residencia en la Coruña.

Sección de Lugo, D. Francisco A. Estrada. De Orense, D. Salvador Lucini. De Pontevedra, D. Pablo Rovira. De Oviado D. Manuel Molina.

Siguen en Corcubión los trabajos para el salvamento de la goleta Francisca Rosa, que se encuentra embarrancada en la playa de Corcubión.

Fuó preciso desistirse del salvamento de la carga, resultando completamente inútiles cuantos trabajos se hicieron en este sentido, porque el mar anegó completamente la bodega y la sal que traía se encuentra en pésimo estado.

Se trata ahora de salvar el barco.

Noches pasadas fuó asaltada en la Dehesa del Rey, lugar despoblado del distrito de Bouzas, un pobre viejo de 67 años, llamado José Rial Domínguez, vecino de Bayona, por un sujeto de la parroquia de Corujo llamado Baltasar García Pedreira, de 32 años y oficio marmero, el cual, después de maltratar al referido anciano, en lucha que entabló con él para robarle, le sustrajo la cantidad de 47 pesetas, dándose luego a la fuga.

Sección Oficial

LA GACETA

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos, rectificando, nombrando magistrado de la Audiencia de Barcelona a D. Federico Stern, y promoviendo a fiscal de la de Teruel a D. Cipriano de Lara. Guerra y Marina.—Los reales decretos firmados ayer por el Rey, de los cuales dimos noticia.

Instrucción pública.—Real orden disponiendo sigan sufragando la Diputación y Ayuntamiento de Valencia los gastos que origine el sostenimiento de la Escuela Superior de Comercio, con arreglo a las adjuntas plantillas.

Agricultura.—Real orden sobre condonación de multas a los ferrocarriles andaluces.

Santiago

Se ha publicado en Madrid el primer número del nuevo diario España, que dirige el ilustre periodista D. Manuel Troyano.

En el artículo de entrada que titula modestamente «Un periódico más», hace profesión de independencia de toda personalidad ó grupo político, y manifiesta que el problema de la educación nacional, el económico, el de las relaciones entre la capital y las provincias, y entre la Nación y los pueblos americanos de nuestra raza, serán los objetos preferentes de su labor.

Deseamos larga y próspera vida al nuevo colega.

Mañana a las seis de la tarde celebra junta general para renovación de cargos la Cámara de Comercio de esta ciudad.

La junta tendrá lugar en el salón de actos del Círculo Mercantil.

Por los telegramas de hoy nos enteramos de que Rusia está por la paz y hechos días sabemos que al Japón le pasa lo mismo.

Fero, señor, ¿se podrá saber quiénes son los que están por la guerra? ¿Es que los coreanos se empeñan por fuerza en que los ases vivos?

Ha sido honrado por Su Santidad el Papa Pío X con el título de Camarero Secreto Supernumerario, el virtuoso presbítero y notable publicista doctor don Emilio A. Villegas Rodríguez, profesor de la Universidad Eclesiástica Compostelana.

El Ayuntamiento de Negreira acordó ceder gratuitamente a la Guardia civil una casa contigua a la que en la actualidad ocupa para aljar a los dos guardias con que se pretende aumentar aquel puesto.

El célebre aeronauta Santos Dumont ha sido desafiado por un competidor americano, Mr. James Wierfield.

Ambos, con sus globos, jugarán un match, apostando 100.000 francos.

La Epoca confirma que muchos libros se han unido a los observadores.

Nuestros lectores saben que el Consejo del Banco de España acordó costear los estudios para el perfeccionamiento en las lenguas francesa, inglesa y alemana a treinta de los empleados de su administración central.

En vista de las solicitudes presentadas y de las condiciones de los solicitantes, ha acordado el Consejo aumentar de 10 a 17 el número de alumnos de cada una de las enseñanzas de francés é inglés.

Como nos teníamos tampoco de esta vez prospera el horario de trenes aprobado por el ministerio para los de la compañía del Norte.

Debía comenzar a regir, como ya hemos dicho, el nuevo horario, en primero de Febrero próximo; estaba aprobado el del Norte que es al que deben sujetarse los de las empresas de Vigo a Monforte y Santiago a Pontevedra y parece que gestiones de estas empresas, especialmente de la primera, lograron que se aplazase la implantación de aquel horario.

Veremos cuando se anuncia de nuevo y cuando nuevamente se aplaza.

Aprovechando el excelente tiempo de que venimos disfrutando, dedicanse estos días con afán los agricultores a los trabajos de la poda y arreglo de las viñas.

Desde el día 25 de Diciembre arden constantemente dos lámparas ante la Virgen del Sagrado Corazón del convento de Madres Mercedarias de esta ciudad.

Para esta ofrenda, ha consignado el capital suficiente el Excmo. Sr. D. Jacobo Gil, que es quien la sufragará a la memoria de su finado hermano don Francisco.

Por el Gobierno civil se remitió ayer a informe del alcalde de Noya una instancia de D. Manuel Vilarño Vidal pidiendo que se declare nula la elección de D. Eladio Pérez Labarta para el cargo de primer teniente de alcalde de aquel Ayuntamiento.

La acreditada papelería El Sol, ha recibido más de 140.000 serpentinas y 5.000 kilos confetti de una de las más respetables fábricas de España.

En el término municipal de Cotevad se halla vacante una plaza de Médico titular, dotada con 500 pesetas anuales.

También en el distrito de Forcarey se halla vacante una plaza de Practicante con el sueldo anual de 175 pesetas.

La primera debe ser solicitada en el plazo de 10 días, y la segunda en el de 30.

Estuvo ayer en esta ciudad nuestro distinguido amigo el gerente del ferrocarril de Santiago a Pontevedra don Juan Trulok.

Parece que la visita del Sr. Trulok a Santiago está relacionada con el propósito de trasladar a esta ciudad las oficinas.

El Papa Pío X ha puesto en vigor una prescripción de la etiqueta que habla caído en desuso, y que establece que las señoras cubran su escote con una mantilla de encaje en todas las reuniones y recepciones oficiales a que asistan prelados.

El Consejo de Administración de las minas del Viso, ha acordado que no se trabaje los domingos en las obras de exploración que se están llevando a cabo en dicho punto.

Durante los días que restan del corriente mes, los médicos y cirujanos pueden proveerse de las patentes para el ejercicio de su profesión.

Recomendamos a la Guardia civil vigile mañana las carreteras de Pontevedra y de Noya, en el distrito de Conjo, donde suelen organizarse batallas los muchachos todos los días festivos.

El campeón de billar del mundo, el célebre Vignaux, ha sido desafiado a un «match» por el americano Sutton. Se disputarán el emblema de campeón y la suma de 2.500 francos por cada parte.

El «match» se jugará en la sala de fiestas del Gran Hotel de París el 29 del corriente mes. La partida será a 500 carambolas y para ella está construyéndose un billar especial.

Hemos recibido la «Crónica de la Peregrinación Vazcongada en 1902» que organizó el Patronato de Obreros de Bilbao, el cual anteriormente había organizado otras a venerandos santuarios de la región.

La crónica está escrita por Dos peregrinos, y si ya no fuese lo interesante de lo que describen, haría que no se soltase de la mano, el estilo ameno sin ampulósidades, ni retóricas, que en el relato emplean.

Los actos de devoción practicados en el viaje, su principal objeto, y su corta duración, no han sido obstáculos para que los Dos peregrinos se enterasen minuciosamente de todo, demostrando su instinto observador y sus conocimientos.

Por Roma, los Lugares Santos y Egipto puede hacerse un viaje sin salir del gabinete, con solo leer con atención tan interesante obra.

Uno de los grabados representa a los PP. Misioneros y peregrinos en medio de los que se halla nuestro

antiguo compañero de Universidad, hijo de este pueblo y hoy Cónsul en Jerusalem D. Rafael Casares, del que dice la Crónica que Casares (a quien fué a saludar la Junta con los Prelados a la cabeza) hace honor a nuestro pabellón, y si por la edad es joven, un chico, su talento le dá la madurez de un viejo.

Está admirablemente impresa en papel coucé, con profusión de fotografías de los sitios que visitaron, y en pasta de lujo; es esta una edición que hace honor a la «Editorial Vizcaino» de Bilbao. No obstante esto, como el objeto no es obtener lucro sino difundir la relación, véndese «La Crónica» al precio de once pesetas en todas las librerías católicas y en la del señor don Florentino Elosu de Durango (Bilbao).

Por haberse declarado en huelga los operarios y cajistas de nuestro colega madrileño El Día, éste se ha visto obligado a suspender durante unos días su publicación.

Todas las misas de hora y media hora que el lunes 22 del corriente se celebran en la Capilla general de Animas serán aplicadas en sufragio del alma de D. Pedro Crespo y Crespo que falleció en su casa de Santa Colomba de Somoza el día 25 de Noviembre de 1903.

La viuda é hijos ruegan a sus amigos la asistencia a alguna de dichas misas por lo cual anticipan gracias.

Ha sido firmada por el ministro de la Gobernación una Real orden importante por los beneficios que reportará y la justicia que encierra.

Por virtud de ella se conceden pluses de concentración a los jefes y oficiales de la Guardia civil cuando por disposición superior lo efectúan, tanto dentro como fuera de la provincia en que presten sus servicios.

Hoy vistieron de gala las tropas y en los edificios públicos ondeó durante todo el día el pabellón nacional.

Algunas casas, entre ellas las de algunos concejales lucieron también colgaduras, por ser el Santo del Rey.

Actuaron en el ejercicio práctico los aspirantes a las notarías vacantes en el territorio de esta Audiencia.

Dejaron de presentarse dos opositores, que serán llamados.

Probablemente el lunes se hará la calificación de los ejercicios y se formarán las ternas correspondientes para la provisión de las plazas.

De Galicia se enviaron durante la época de Navidad gran número de encargos y regalos—como todos los años,—para Madrid y otros puntos.

Pero ahora resulta que las reclamaciones lueven sobre la compañía ferrocarrilera en tal abundancia que es un verdadero dolor.

De los capones sabíamos que son comida sabrosa—y seguramente lo saben también algunos empleados de ferrocarriles del Norte—lo que ignorábamos, y con nosotros todo el mundo, es que después de muertas pudieran volar.

Y sin embargo, volan como diría el personaje de La cara de Dios.

Porque resulta ahora que muchos de los que recibieron las cajas de capones se encontraron al abrirlas con que ¡¡¡volaban!!!

Y de ahí las reclamaciones, que esta vez arrecian como una verdadera lluvia de las que hemos soportado en estos últimos tiempos.

Se dispuso el pago de 86.075'10 pesetas que se adeudan por expropiaciones de fincas para el ferrocarril de Betanzos.

Bendición Apostólica

Las personas que deseen recibir la Bendición Apostólica é indulgencia plenaria concedida por Su Santidad Pío X, al pie de su fotografía de gran tamaño y en preciosa cartulina, que a más del mérito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguirlo por mediación del señor don Cándido J. Silva, Cadena núm. 3, en Barcelona, Agente especial de Precios a Roma y encargado de asuntos eclesiásticos en España.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores pueden dirigir sus peticiones a este periódico que se encargará de su transmisión.

La Dirección general del Tesoro ordena se prevenga a las Administraciones de Loterías de la provincia que por haberse agotado la existencia de billetes para el sorteo del día 29 de Febrero próximo, no efectúen ingresos anticipados por cuenta del referido sorteo.

Según la estadística enviada por el gobernador civil al ministro de la Gobernación, durante el mes de Diciembre último ocurrieron en la provincia ocho accidentes del trabajo, murieron dos de los que los sufrieron.

Quesos ORJAL, venta exclusiva, señores Paredes y Herrero.

Ferrocarril a la Tierra

Se reunió ayer, en el Ayuntamiento, la comisión especial del Concejo nombrada para enterarse del estado en que se halla la cuestión del enlace de Santiago con la línea ferroviaria del Norte.

A la primera parte de la reunión asistió el presidente de la comisión gestora del ferrocarril de Santiago a la Tierra, Sr. D. Olimpio Pérez, y fué este señor quien expuso a la comisión el estado de este importante asunto.

Los datos aducidos por el Sr. Pérez Rodríguez y los razonamientos hechos en el seno de la comisión por el Sr. López de Rego, sirvieron, según nuestros informes, para que la comisión se componiese del valor que tienen los trabajos hechos por la comisión gestora y para que conviniesen en que una vez construida esta línea estaría resuelto el problema de ver establecida una línea férrea transversal de Galicia, que tantos beneficios reportaría a toda la región y especialmente a Santiago, Ferrol, Vigo, Coruña y Lugo.

Como conclusión definitiva acordaron, los ayer reunidos, proponer al Ayuntamiento que sume sus gestiones a las de la comisión gestora del ferrocarril de Santiago a la Tierra. A este fin se procurará activar el expediente que se halla en el Ministerio de Obras Públicas, solicitando el anuncio de la subasta en cumplimiento de la vigente ley de 25 de Julio de 1893.

Contra la calvicie el Vegetal Azgar León el peluquero garantiza su eficacia

Le ha sido ofrecida la presidencia de honor de la Tuna Académica Compostelana, que presidia por el Doctor D. Luis Rodríguez Viguri, visitará en los próximos carnavales las Universidades portuguesas, a la hermosa y distinguida señorita Aurora Fontanla.

El Presidente honorario de esta colectividad lo será el catedrático auxiliar de Farmacia Sr. D. Máximo La Riva.

Se han dado órdenes a la policía y a la Guardia civil para que procedan a la busca y captura de Francisco Cabanas Diaz, natural de la Viña (Irjoa), fugado de la casa paterna en Diciembre último.

También se ordenó que se proceda a la captura de Benito López López, natural de Ambros, que se fugó igualmente de la casa de sus padres.

Anoche, después de larga y traidora enfermedad sufrida con gran resignación, ha fallecido en esta ciudad el joven D. Constantino León y Lareo.

El finado, que fué empleado de la secretaría del Ayuntamiento, era muy conocido y apreciado en esta ciudad.

Mañana a las diez y cuarto tendrá lugar el entierro en San Fructuoso verificándose después el acto de conducción de su cadáver al cementerio.

Enviarnos nuestro pésame a la familia del finado por cuyo eterno descanso rogamos al Señor.

En París ha contraído matrimonio con una princesa italiana el conde de Oropesa, grande de España, hermano segundo del duque de Frías.

Mañana de tres a cinco de la tarde amenizará el paseo de la Alameda la banda de música municipal.

He aquí las piezas que ha de ejecutar:

- 1.ª «Souvenir», marcha.
2.ª «Baldó Maitea», polka.—Roug.
3.ª «Maestro de Capilla», sinfonía.—Paér.
4.ª «Auf Dem Meere», walses.—L. André.
5.ª «Sansón y Dalila», fantasía.—Sainseus.
6.ª Núm. 11, marcha.

Han recurrido al gobernador varios excepcionales del Ayuntamiento de Touro pidiendo que se declare nula la constitución de éste.

La instancia se envió a informe del alcalde de aquel distrito.

Mañana se pondrán en escena en el teatro las siguientes obras.

Por la tarde, a las tres y media la comedia en un acto Nicolás y el baile de espectáculo El señorito y la maja.

A las cuatro y media segunda representación del drama de Zorrilla Don Juan Tenorio.

Por la noche, a las ocho y media el drama romántico Los amantes de Teruel y el entremés de los Quinteros Los piprosos.

Terminará el espectáculo con el baile español La flor de la maravilla.

Han sido nombrados subdelegados de farmacia: en Muros, D. Juan Campelo; en Ferrol, D. Fermín Delgado, y en Betanzos, don Ricardo Cortiñas.

El Alcalde, presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, publicó hoy un bando haciendo saber que dicha Corporación en sesión celebrada el 20 del corriente, y en cumplimiento de lo prescrito en la regla primera del art. 66 de la ley municipal, ha señalado el número de diez secciones para la distribución de los contribuyentes por los conceptos de territorial é industrial, que han de constituir la Junta municipal durante el corriente año.

Lo que se anuncia para que, en el término de ocho días, puedan los in-

teresados hacer las reclamaciones que crean procedentes contra la expresada distribución que queda de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento (art. 67 de la mencionada ley).

Por el gobierno civil se dá traslado a los alcaldes y fuerzas de la guardia civil, de la real orden del ministro de Agricultura resolviendo lo siguiente:

El derecho de cazar pueden ejercitarlo tan solo los que obtengan la correspondiente licencia de caza y de uso de armas para cazar, sin que pueda utilizarse ninguna de las otras licencias.

El sacrificio de los perros que se hallen en el campo en época de veda, pueden los que tengan que cumplir tal precepto reglamentario, según las circunstancias en que ésta se verifique, aplazar la ejecución hasta tanto que sea factible, evitando la curiosidad de las gentes, y por medio tal que no produzca la repugnancia natural que esa clase de actos inspira.

Sociedad Cooperativa Civico-Militar

La Junta de gobierno y administración de esta Sociedad, ha acordado convocar a los señores accionistas a la Junta general ordinaria que se celebrará en el aula núm. 1 del Instituto de segunda enseñanza el día 27 del corriente mes de Enero a las seis de la tarde, para tratar de lo preceptuado en el artículo 47 del reglamento.

COSAS

Antoayer se celebró un mitin en Sangüesa uno de los ayuntamientos que han de elegir al Sr. Mella diputado a Cortes.

El Sr. Mella pronunció un hermoso discurso.

Terminado éste el párroco del pueblo de Artajo dijo dirigiéndose a los oyentes: «Quien no vote a Mella ni es católico ni tiene vergüenza.»

Conque, ya lo saben los integristas que votan al Sr. Campián, contrincante de Mella.

Los colegas de la Coruña publican la lista de los que contribuyen a la erección de un monumento que perpetúe la memoria del Sr. Linares Rivas.

Nuestra lamentación de pasados días, motivada por la cortedad de la Excmo. Corporación en conceder para este fin tan solo 250 pesetas, es hoy mayor al pasar los ojos por la citada lista.

Dos personas, capitalistas si, los Sres. Barrié y Pastor Rodríguez dan cada uno 250 pesetas, para un recuerdo a un amigo, y en cambio el Ayuntamiento de Santiago para honrar a un hijo que le enalteció con sus méritos, da igual cantidad.

Un Ayuntamiento de menos de la quinta parte de habitantes, con un presupuesto diez veces menor que el de Santiago, sin relación ni obligación ninguna con el Sr. Linares Rivas, nada más que la de ser de la misma provincia, el Ayuntamiento de Ordenes contribuye con 200 pesetas, casi tanto como nuestra Excmo. Corporación.

A qué tristes consideraciones se presta esta conducta.

Otro fuera el destino de este pueblo si a ese santio y no al santón nos hubiéramos encomendado, porque quien venció los múltiples y difíciles obstáculos para unir la región gallega a la castellana por ferrocarril, nos hubiera unido por igual vía a la general y nos hubiese dotado de cosas de que carecemos.

Miss Vera Goldstein es una australiana joven y bella, que presenta su candidatura para diputada a Cortes por uno de los distritos de aquel continente.

Y que será elegida, no hay duda, porque vamos a ver: entre una mis graciosa y linda y un diputado, aunque sea inglés y rubio, ¿a quién elegirían ustedes?

Vida intelectual

Unión Escolar.—En la sección de Derecho.—En la sección de Farmacia.

Continuó ayer, en la sección de Derecho de la Unión Escolar, la discusión del tema Consideraciones acerca del derecho y del deber, desarrollado en sesión anterior por D. José Portela Cantelar.

Tomaron parte en la discusión, los Sres. García Vidal, Contreras, Cadórniga, López Atocha, Fernández Sanmamed y otros, apartándose los objectantes de la materia objeto del debate y ocupándose por incidencia de las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

Todos los oradores fueron aplaudidísimos, con especialidad los señores Contreras, Atocha y Sanmamed.

La sección de Farmacia celebró también sesión ordinaria estando la disertación a cargo del afortunado alumno de aquella Facultad D. Laureano Martínez Fernández.

Especialidad en muebles de lujo y tapizados artísticos. Mobiliarios de todas clases.

# La Amuebladora

30, Rúa del Villar, 30

Se admiten encargos para instalaciones completas en viviendas Planos, Máquinas para coser y hacer punto Caloríferos, Lámparas, Espejos etc.

Ocupaba la presidencia el docto profesor de Química orgánica D. Marcelino Vientes Parero.

Comenzó el conferenciante por exponer el tema que había de desarrollar, *Fermentaciones y sus teorías*, definiendo aquellas, expresando lo que se entendía por fermento, exponiendo las diversas definiciones que de él se habían dado y dividiendo las fermentaciones en tres grandes grupos. Hizo el estudio detenido de cada uno de estos, extendiéndose en consideraciones íntimamente relacionadas con el enunciado del tema. Dividió los fermentos en amorfos y figurados, estableciendo diferencias entre unos y otros, subdividiendo a los últimos en aerobios ó anerobios según necesiten del oxígeno ó no para su vida.

Dejó la exposición de las teorías admitidas para explicar las fermentaciones para el próximo sábado por no hacer demasiado extensa la conferencia.

Presentó varias objeciones D. Germán Alonso Horias, admitiendo la existencia de fermentos minerales que reúnen la condición principal de todo fermento: obrar en pequeña cantidad en relación a la sustancia fermentescible.

Después que hubo contestado al objetante el Sr. Martínez Fernández, hizo un copioso resumen del saber Vientes siendo calurosamente aplaudido por el auditorio.

VISEGOA.

## Gacetillas

INTERESA MUCHO

saber que en la ciudad de Barcelona y «Calle de la Diputación núm. 435», sucursal de «Salvat Costanza», se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente venérficos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles

## Cómo los Niños débiles se hacen robustos

Sin que nada lo justifique, algunas veces sucede que el crecimiento de los niños parece repentinamente pararse en su desarrollo, para ponerlos débiles y delicados. En tales casos, lo que procede hacer es un tratamiento sostenido con la *Emulsión Scott*, de cuyos resultados quedará usted tan admirado, como lo quedó el autor de la carta que sigue:

Barcelona 24 de Marzo de 1903.

Muy Sres. míos: Mi hija Pepita, de dos años de edad, era muy pobre de sangre, hasta el punto de estar anémica, comía poco, sin ganas de jugar y triste. Empezó a tomar la Emulsión Scott y le fué admirablemente. Se ha puesto gorda, con buen color, come bien, juega como las demás de su edad, y no le queda ni rastro de la anemia que tenía.



PEPITA MAIGÓN

Toma la Emulsión Scott como si fuera una golosina. De Vdes. atento y S. S., RAMÓN MAIGÓN. Córcega, 53, 3.º

Los niños, durante su crecimiento, generalmente no obtienen de los alimentos usuales la nutrición que necesitan, para ayudarles en su desarrollo. El remedio nutritivo y más apropiado en esos casos es el del antiguo é incomparable aceite de hígado de bacalao; pero su uso es, en muchos casos, de todo punto imposible, á causa de su gusto nauseante y su indigestibilidad, que hace su administración tan en todo caso difícil. Esto no sucede con la *Emulsión Scott* á pesar de ser también aceite de hígado de bacalao presentado bajo una forma agradable de tomar y fácil de digerir.

Bajo esta forma moderna, no tan sólo se evita al estómago todo trabajo digestivo, sino que también se le ayuda á digerir los otros alimentos, aumenta y enriquece la sangre, estimula el apetito, crea carnes sólidas y sanas, y contribuye al desarrollo de todo el andamio óseo.

La superioridad de la *Emulsión Scott* sobre toda otra preparación de aceite de hígado de bacalao ha sido reconocida por todos los médicos de todo el mundo civilizado.

La *Emulsión Scott* legítima va envuelta en papel color salmón y lleva una etiqueta representando la marca de fábrica, un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao.

Un frasquito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## Boletín religioso

Santos del día de hoy.—San Ildefonso, arzobispo de Toledo, y San Raimundo etc.

Santos del día de mañana.—Nuestra Señora de la Paz, pat. de Medinasidonia, Santos Timoteo y Feliciano.

## Telegramas

Servicio particular de EL ECO

## El once de Febrero

Los republicanos.—Acuerdos de la junta.—Visita á los muertos. Mensaje á Salmerón.—Mitos, giras y otros festejos.

Madrid 23 (10)

La junta municipal republicana de esta corte celebró una reunión para acordar la forma en que ha de conmemorarse la fecha del once de Febrero. La junta, después de amplia discusión adoptó los siguientes acuerdos.

Acudir, en la mañana de aquel día, á los cementerios de esta corte, en manifestación, para depositar coronas sobre las tumbas de los expresados de la República española.

Entregar un mensaje de saludo y adhesión al jefe de los republicanos don Nicolás Salmerón.

Celebrar varios mitos de propaganda republicana.

Celebrar una gira campestre, si el tiempo lo permite y otros festejos populares.

## Nevada copiosa

En Francia.—Tres avalanchas.—Bañearlo sepultado.—Almacenes y casas.—Pérdidas y víctimas.

Madrid 23 (10'35)

En París se recibieron telegramas de Tarbes dando cuenta de una copiosísima nevada que descargó sobre los Pirineos.

La nevada ha tenido tal importancia como no se recuerda otra igual.

Tres avalanchas enormes cayeron sobre Cauterets destruyendo el famoso balneario allí establecido.

El balneario quedó sepultado en la nieve.

También quedaron sepultados una capilla, siete almacenes y tres casas.

Los habitantes de estas casas creyese que han perecido pero se ignora todavía el número de víctimas.

Las pérdidas causadas por la nevada son de mucha consideración.

ARTÍCULO SENSACIONAL

## Se retira Maura

La Correspondencia.—Información política.—Prepositos de Maura—Su retirada.

Madrid 23 (12)

La Correspondencia de España publica hoy un artículo de información política que ha causado sensación y está siendo objeto de vivos comentarios.

Dice el citado periódico que el señor Maura tiene el decidido propósito de renunciar á seguir en la vida activa de la política.

Según estos informes en recientes conferencias tenidas con algunos prohombres del partido conservador, les expresó el Sr. Maura que él no ambicionaba para sí la jefatura del partido.

Añade que á los mismos personajes les anunció su propósito de abandonar la política para dedicarse al buleto.

Dice que antes desta el Sr. Maura conseguir que se cumpliere el programa que expuso en la oposición, al coincidir con el Sr. Silvela y que, en su mayor parte, está contenido en el Mensaje de la Corona.

Visitado á Maura.—Sin poder hablarlo.

Madrid 23 (14)

Con objeto de confirmar ó rectificar la noticia contenida en el artículo de

La Correspondencia, de la que ya di cuenta, fueron hoy como siempre á la Presidencia los periodistas.

El objeto de los periodistas no ha podido lograrse porque hoy no asistió á su despacho el jefe del Gobierno.

Continúan, por tanto, los comentarios.

## El Sr. Moret en Cádiz

Recibimiento.—Ausencia de su pueblo.—El problema agrario.

Madrid 23 (11'30)

Telegrafían de Cádiz diciendo que anoche llegó á aquella capital, procedente de Sevilla, el jefe de los liberales Sr. Moret.

En la estación le recibieron gran número de amigos políticos que le dispensaron un recibimiento muy entusiasta.

El Sr. Moret, que es natural de Cádiz, no había estado en aquella capital desde el año 1887.

El ilustre político ha recogido en la capital gaditana abundantes informes del aspecto que allí presenta el problema agrario.

Visita á los edificios.—Regreso á Madrid.

Madrid 22 (14)

Acompañado de varios amigos y del Gobernador civil el Sr. Moret ha visitado hoy los edificios con que cuenta Cádiz.

Mañana será obsequiado con un banquete.

El Sr. Moret regresará á esta corte el lunes con objeto de asistir á las sesiones del Congreso.

## El día en Madrid

Fiesta nacional.—Frio intenso.—Recepción.

Madrid 23 (14'35)

Con motivo de ser hoy el Santo del Rey Lucas colgadasuras todos los edificios públicos y gran número de viviendas particulares.

El frío es hoy muy intenso y el fuerte viento reinante hace que resulte el día muy desagradable.

Comenzó ahora la recepción en Palacio.

En representación del Senado estuvieron en Palacio los Sres. Acarrraga, Montero Ríos, Ugarte, Lavín, D. Amós Salvador, marqués de Pidal, marqués de Tenerife, Montijo, Mazarredo, La Bastida, marqués de Santa María, García Gómez, marqués de Rianzuela, marqués de Valdeherrazo, conde de Esteban Collantes, Semprún, marqués de Luque, Jiménez y marqués de las Cuevas del Becerro.

## Ultima Hora

El Obispo de Vitoria.—Agenizando.

Madrid 23 (16)

Dicen de Vitoria que desde la madrugada se halla en el periodo agónico el Sr. Obispo de aquella diócesis.

URGENTE

## BOLSA DE MADRID

Cotización Bolsa.

Sin bolsa.—Bolsin.

Madrid 23 (id. id.)

Hoy no hubo cotizaciones en la bolsa. En el bolsin se cotizaron: el interior á 77'00 y el fin de mes á 77'15.

	DIA 22
4 por 100 interior.	76'95
Id. fin certe, firme.	77'05
5 por 0/0 amortizable	97'40

### ACCIONES

Banco de España...	475'00
C. Arrend. Tabacos	434'50

### CAMBIOS

Paris, vista.	36'95
Londres, vista.	00'00

Muncheta

## Papel del Estado

Compra y venta de toda clase de valores públicos y cobro de cupones

Lorenzo López de Rego Labarta

Castro, 11, bajo.—Santiago de O & 2.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO

## ANUNCIOS

Desde 1.º de Marzo se arrienda la casa núm. 2 de la Plazuela de San Félix. En la Calle del Castro núm. 11 duplicado, darán razón.

Arriendo.—Se arriendan los dos pisos, juntos ó separados, de la casa de la calle de Santa Cristina núm. 8. En el comercio de Pombo informarán.

Se arriendan los molinos llamados del Chuco, sitos en los Chuchillos, Vidán. En el Puento de la Rocha darán razón.

### VENTA VOLUNTARIA

Se hace de la casa núm. 12 de la Plazuela del Mercado Viejo ó del Instituto de esta ciudad de Santiago, libre de pensión. La subasta tendrá lugar el 6 de Febrero del año actual, de once á doce de la mañana, ante el Notario de esta población D. Jesús Fernández Suárez, Plazuela de San Martín, 5, quien informará de la documentación, precio y condiciones.

### SE VENDE

la casa núm. 1.º de la plaza de Cervantes de esta ciudad, inscrita en el Registro de la propiedad.

El remate tendrá lugar el 30 del corriente Enero en la Notaría de D. José Santaló Iruarte, de once á doce, quien informará.

### Venta de una casa y huerto

Se hace de la casa núm. 1 moderno con saldos y huerto que componen la sembradura de 41 cuartillos y cuarto que pueden destinarse á solares sitos en el Hórreo y que lindan por el Este con la carretera que sigue á Orense y frente y al otro lado se halla el nuevo edificio de la Escuela de Veterinaria.

La subasta tendrá lugar el 25 de Febrero de 1904 en la Notaría de D. Jesús Castro, Raña, 3.



## LA UNIVERSAL GRAN ALMACEN DE MUEBLES

VENTAS AL CONTADO Y Á PLAZOS

TAPICERIA Y CORTINAJES

ARTE RELIGIOSO.—Imágenes, altares, púlpitos, confesionarios, doseles, etc. Almacenes: Rúa del Villar 30 y 32.—Talleres y escritorio: Campo de San Clemente, 18.

SANTIAGO

## JAIMÉ PARDO

Optico de la Julius King optical Company New York Chicago

PREGUNTOIRO, 32

Exámen gratuito de la vista por el sistema de la refracción ocular. Cristales de roca y de aguas fnas «Bersch» de Filadelfia, especiales para esta casa, de blancura y pulimento sin igual.

Nadie debiera usar cristales de mala calidad, pues si los ojos hablaran protestarían. Antes de hacer sus compras visite usted «El Anteojo», la casa mejor surtida y que más barato vende.

Anteojo desde 50 céntimos hasta 50 pesetas. Perfumería, bisutería y novedades.

PREGUNTOIRO, 32.

Se afilan instrumentos de cirugía.

## Relojería y Óptica de A. VARELA 65 Rúa del Villar 65

Relojes de todas clases. Cadenas y gemelos americanos enchapados en oro de 7 á 25 pesetas. Taller de composición de toda clase de relojes, fonógrafos, máquinas eléctricas. Idem fotográficas. Aparatos de Física etc. Se garantizan las composuras.

Especialidad de esta casa es la ÓPTICA. Los cristales especiales de esta casa llevan la garantía grabada en el mismo cristal.

Pedid cristal de Roca 1.º p. marca Varela cuyo nombre va grabado ó los Polarizantes V. X. (marca registrada) única depositarios.

Gemelos de Teatro. Campo. Máquinas fotográficas desde 6 pesetas. (Se dan instrucciones para el uso de las máquinas). Fonógrafos y cilindros. Lupas. Estereoscopos y microscopios.

Tímbrs eléctricos. Teléfonos acústicos. Para-rayos. Instrumentos quirúrgicos.

Representación de casas de máquinas para todas las industrias: Idem de la mejor casa francesa de armas de caza. Artículos de pesca, gimnasia y toda clase de sports. Idem de automóviles, bicicletas, gas acélfeno etc. No tiene sucursales esta casa.

## SOMBRERERÍA DE LONDRES.—64, Calderería, 64,

En ésta se venden en brios procedentes de la mejores fábricas racionales y del Extranjero. Única que recibe directamente géneros de las acreditada marca «Borsalino» de Alejandría. (Italia).

# EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ - Ultramarinos finos - Preguntoiro 36

El abundantísimo surtido que siempre tiene esta casa, y la preferencia que el público le dispensa, son evidentes pruebas, que los artículos que expende son los mejores y más baratos. Siempre cuenta con grandes existencias de las mejores marcas, en botillerías y conservas. Gran surtido en harinas, al por mayor de fuerzas, y finas de Castilla 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los que deseen comprar sin derechos de consumos, pueden hacerlo en el almacén de Conjo, próximo a la estación de Córnes.



## LOS ADELANTOS de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas se asele, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que aseguran la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desdicho no se hubiera seguido este tratamiento, y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurar, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados **Confites seale**, que asociados a las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago), digestiones laboriosas o difíciles, pirosis o acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlcera, hipercloridia y toda clase de dispepsias, haciéndolo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación 435, Barcelona, todos los días a las 12 y a las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas; Confites Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile 5 pesetas. —De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 435, Barcelona. En SANTIAGO en la de D. Ricardo Bescansa, Plaza del Toral, 11.



## Hamburg-Amerika Linie

**SALIDAS MENSUALES**  
Vapores rápidos para La Habana y Veracruz  
El 1 de Octubre saldrá de La Coruña para La Habana y Veracruz, sin escala en ningún otro puerto, el magnífico vapor de porte de 6.420 toneladas y 5.000 caballos de fuerza.

**Prinz August Wilhelm**  
Admite pasaje de 1.ª y 3.ª clase. Tienen los buques de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de 1.ª, y para el pasaje de tercera clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros y camareros españoles. Esta Compañía a la llegada del vapor a La Habana tendrá vapores remolcadores a la disposición de los pasajeros para llevarlos a tierra con su equipaje libre todo gasto.

También se facilitan en esta sucursal pasajes en 1.ª, 2.ª y 3.ª para Buenos Aires, Montevideo Brasil y Chile a precios sumamente arreglados en vapores correo y alegrir la compañía que se quiera emprender el viaje. Para más informes dirigirse al Agente general de la Compañía en La Coruña, D. Eduardo del Río, Cantón Pequeño, 9. Y en Santiago a la sucursal que representa D. Manuel Méndez, Altamira número 2, frente a la plaza de Abastos e iglesia de San Félix.

**EFICACIA y ACCION RAPIDA**

### VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y a toda persona desgastada, a la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

### Antonio-Conde, Hijos- VIGO Y VILLAGARCIA

## CHARGEURS REUNIS

Compañía francesa de paquetes correos al Brasil y Rio de la Plata

**LÍNEA DEL BRASIL**  
Para Lisboa, Rio Janeiro y Santos saldrá directamente de VIGO el 9 de Febrero el magnífico vapor de 7900 toneladas

**SANTA FE**  
Para Lisboa, Bahía, Pernambuco, Rio Janeiro y Santos saldrá de VIGO el 24 de Enero el vapor

**LÍNEA DE LA PLATA**  
Directamente para Montevideo y Buenos Aires saldrá de VIGO el 17 de Febrero de 1904 el magnífico vapor de 7.000 toneladas

**AMIRAL BAUDIN**  
Para los mismos puertos saldrá directamente de Vigo el 27 de Enero el magnífico vapor.

**AMIRAL COURBET**  
Admite carga y pasajeros, a los que se da un esmerado trato, con vino y pan fresco en todas las comidas y asistencia médica gratuita. El pasajero de 3.ª clase puede pasear el buque de popa a proa sin obstáculo. Para más informes dirigirse al Consignatario de esta Compañía Antonio Conde, Hijos

### LÍNEA DE VAPORES DE ARROTEGUI

Servicio fijo regular directo desde VIGO A LA ISLA DE CUBA por vapores trasatlánticos españoles

El 15 de Febrero se despachará para Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande, Santiago de Cuba y Cienfuegos el vapor

**BURILEÑO**  
Admite carga y pasajeros, debiendo remitirse la documentación a esta Agencia cuatro días de antelación a la llegada del vapor. Los pasajeros de 3.ª clase disfrutan de un trato imcomparable, cocina a la española y vino en todas las comidas. Para más informes, dirigirse al Consignatario de esta Compañía Antonio Conde, Sub-Agente en Santiago, D. Manuel Morales, Patio de Madres, 9.

## BALNEARIO DE VILLAZA

Aguas bicarbonatado sódico litinias; especialísimas por tolerancia absoluta con que el estómago recibe estas aguas sin molestia alguna, particularidad que la distingue de sus similares, cuya digestión se hace a veces difícil. Eficaces para curar la dispepsia, diabetes, litiasis, cálculos hepáticos, nefritis (albumina), cistitis, etc., etc. Depósito exclusivo en Santiago, Emilio Pombo. Precio de la botella de litro pesetas 0'95, abonándose por los cascos 0'20 de peseta.

## Anti-reumático GRAU INGLADA

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de dolores reumáticos, así agudos, como crónicos, articulares y nerviosos. Tantos cuantos han sido los médicos que lo han ensayado, le han prescrito a sus enfermos, con preferencia a todos sus similares extranjeros que solo cuentan con el reclamo mercantil.

VENTA AL MAYOR: En los Centros de productos farmacéuticos. AL DETALLE: Principales farmacias y en la del autor

### Grau Inglada, Asalto, 4, Barcelona

## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA  
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Treinta y cinco años de existencia Capital social y existencias.

**30.000.000**

Asegura todas las propiedades, muebles e inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la debida garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan a la suma fabulosa de pesetas 312.300.728'85, así como los siniestros satisfechos cuyo total importa la suma de pesetas 6.602.807'75.

Comisión general de las cuatro provincias de Galicia.

**Señores Tejero Pérez y Gil**

LA CORUÑA  
Inspector general de la Compañía  
**D. Ramón Pérez López.**

REPRESENTANTE EN SANTIAGO  
**D. Bernabé Fernández García**  
SANTA CRISTINA, 7

Gran Almacén de música pianos e instrumentos

### DE Canuto Berea y Compañía

(Casa fundada el año 1854)  
Rúa del Villar, 42. — SANTIAGO

Único y exclusivo depósito de los Pianos de Estela Bernareggi de cuerda calzada, con tubo de hierro, construido expresamente para el clima de Galicia. Única casa en Galicia en que pueden venderse los últimos modelos de pianos del renombrado fabricante alemán Rosnich.

Pianos franceses de Erard, Bord y otros fabricantes, desde el precio de 900 pesetas. Venta al contado y a plazos de veinticinco pesetas mensuales. Inmenso surtido de música, desde 13 céntimos cada obra. Gran colección de música gallega editada por esta casa. Armonios, acordeones, guitarras y bandurrias. Armoniums, órganos expresivos para iglesias.

**PIANOS DE ALQUILER**

Instrumentos para banda y orquesta. Accesorios de todas clases.

En esta im se prentavende papel viejo para envolver

## Agencia Universal ANUNCIOS

para todos los periódicos de España, Europa y Américas

1.ª de España — Fundada en 1872

### ROLDÓS Y COMP.ª

BARCELONA

Publicidad de todas clases  
Precios económicos

### Peluquería de León

Gran Salón de peluquería higiénica de León Vilarde, frente al Cantón del Toral, piso principal. Desinfección absoluta por tres métodos distintos. Especial servicio. Economía en abonos. Entrada por la

**RUA NUEVA, 37**

### Grandes Almacenes de muebles

Talleres de ebanistería, carpintería, talla y decoración de todas clases de

## Jesús Landeira

RUA DEL VILLAR, 19

Se construyen toda clase de mobiliarios por fastuosos ó humildes que sean, lo mismo profanos que religiosos. Precio sin competencia dada la buena instrucción y calidad de los mismos

**CAPSULAS DE QUININA DE PELLETIER**

Estas Cápsulas han resuelto el problema de administrar la quinina sin repugnancia. Adoptadas por todos los Médicos, en razón de su eficacia contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y graegas han puesto la quinina barata y al alcance de todo el mundo. Frascos de 10, 20, 30, 100, 500 y 1000 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

**LÍNEA RAPIDA**  
De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día de Septiembre el magnífico vapor alemán

**NORDERNEY**  
El 19 de Septiembre saldrá de Villagarcía directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

Admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Recredo Isla y en Santiago a los agentes D. Ramón Fernández Varela, Rúa del Villar, 85. Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procediendo estas últimas casi siempre a estas a cuarentena en Montevideo y Buenos Aires. Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales a la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.

## Máquinas SINGER para coser y bordar

Son las mejores y las únicas que reúnen las grandes cualidades de velocidad, hermosura, duración y perfección de puntada. Mas de 50 años de existencia con aumento continuo en sus ventas, constituyen la más grande garantía para el público.

**VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO**  
Pídase catálogos ilustrados que se remiten gratis.

DEPOSITO EN SANTIAGO

### Armería de José Areosa

12 RUA DEL VILLAR 12

### Objetos para regalos de boda y bautizo

Grandes novedades en cajas, bolsas, pianos, etc. etc. raso, porcelana, cartón y cristal. Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero desde peseta botella. Esa antigua casa cuenta en su bodega con un sinnúmero de vinos antiquísimos propios para enfermos y convalecientes. Caramelos, almendras, legumbres y anisillos de todas clases y precios. Grande y variado surtido en bombones (única casa que presenta una colección tan completa). Los géneros que fabrica esta casa son con materiales especiales, garantizan de la bondad de los mismos. Se sirven refrescos y banquetes dentro y fuera de la población, precios módicos. Para encargos deben dirigirse directamente a esta Casa, por correo de Agentes,